

LA BIBLIOTECA DEL VIRREY-ARZOBISPO
DEL NUEVO REINO DE GRANADA
ANTONIO CABALLERO Y GÓNGORA¹

El doctor don Antonio Caballero y Góngora procedía del obispado de Yucatán, cuando asumió la mitra arzobispal de Santa Fe, en virtud de las ejecutoriales que se le otorgaron en 16 de

¹ Desde 1777 en la capital del Nuevo Reino de Granada existía una biblioteca pública que se abrió con los libros que secuestraron a los padres jesuítas, diez años antes, con motivo de la expulsión de dicha Orden, y de la que decía el virrey José de Ezpeleta en 1791, que prestaba mucho servicio a los estudiantes que carecían de libros para su instrucción. Ezpeleta nombró para dirigir dicho establecimiento, en 1790, al publicista bayamés Manuel del Socorro Rodríguez, figura ejemplar y curioso escritor autodidacta, que ejerció una benéfica influencia en la juventud bogotana de su época. Con el seudónimo de ROLANDO RENÉ FRÁGOLA, publicamos un ensayo biográfico sobre este escritor, con documentos hasta entonces desconocidos con el título de: *Don Manuel del Socorro Rodríguez*, en el *Boletín de historia y antigüedades, Órgano de la Academia nacional de historia*, Bogotá, 1925 (agosto), vol. XV, nº 169 (diciembre), vol. XV, nº 170 (Documentos), y en la *Revista bimestre cubana*, Habana, 1927, vol. XXII, nº 6 (noviembre-diciembre) y 1928, vol. XXIII, nº 1 (enero-febrero), dimos a la estampa nuevos *Documentos relativos al publicista bayamés Manuel del Socorro Rodríguez* (hay tirada aparte), que se reprodujeron en el *Boletín* citado de la *Academia de la historia de Colombia*, 1928, vol. XVII, números 194-196.

Refiriéndose a la biblioteca que perteneció a Antonio Mariño y que le fué secuestrada a raíz del proceso que se le siguió en Bogotá en 1794, año en que clandestinamente tradujo y estampó en su imprenta, los *Derechos del Hombre*, de un ejemplar que le había facilitado un oficial de la guardia del virrey, dicen dos distinguidos historiógrafos colombianos: «¡Cuán curiosa es esa lista

febrero de 1779¹. Al fallecimiento del Virrey Juan de Torrezal Díaz Pimienta, asumió también dicho cargo gubernativo por figurar en primer lugar en el pliego de providencia o de mortaja, en cuyo puesto se le confirmó por decreto de 7 de abril de 1783, expidiéndosele en su consecuencia el título en Aranjuez a 25 de mayo del mismo año². Caballero y Góngora llevó desde España a las Indias cuando pasó a ella, una nutrida biblioteca³, además de una valiosa colección de obras de arte y un riquísimo monetario, de los que se desprendió voluntariamente por legado que hizo al arzobispado de Santa Fe de Bogotá. El virrey-arzobispo era oriundo de Córdoba (España) a donde regresó más tarde, por relevo que se le hizo a su pedido, de ambos cargos civil y eclesiástico que desempeñaba, en virtud de real decreto de 5 de abril de 1788. Para pagar la deuda que contrajo durante su gobierno se vendieron públicamente sus bienes el 11 de marzo de 1790, alcanzando a sumar la venta la suma de 11,251 pesos «y las deudas — escribe Restrepo Tirado — del ilustre prelado y sabio gobernante ascendían a 53.543 pesos»⁴. A la inversa de otros gobernantes que sólo iban a las Indias a enriquecerse, el virrey-arzobispo retornó a su tierra natal empobrecido y endeudado, después de ejercer su elevado ministerio y su largo gobierno en el Nuevo Reino de Granada. Hombre de gran cultura, no común en los que desempeñaban cargos tan elevados, no careció

de los libros de Mariño! Ella sola dice la riqueza de su biblioteca y los gustos del grande hombre. Allí están las mejores obras de su época; los clásicos franceses, españoles y latinos; los historiadores, los filósofos y los teólogos; las recopilaciones de leyes, los expositores de derechos, los tratados de medicina ([EDUARDO POSADA Y PEDRO M. IBÁÑEZ], *El Precursor*, en *Biblioteca de historia nacional*, vol. II, p. XV). Bogotá, 1903. El catálogo de los libros pertenecientes a Mariño pueden verse en la obra citada, pp. 164-191.

¹ ERNESTO RESTREPO TIRADO, *De Gonzalo Ximenez de Quesada a Don Pablo Morillo*, pág. 299, París, 1928.

² RESTREPO, *De Gonzalo Ximénez de Quesada, etc.*, pp. 294 y 295.

³ Publicamos íntegro el inventario de dicha biblioteca en el Apéndice que acompaña este escrito.

⁴ RESTREPO, *Op. cit.*

tampoco de aficiones artísticas. En su pinacoteca particular figuraron obras de pintores españoles, como Velázquez, Murillo, Herrera *el Viejo*, Pablo de Céspedes, Juan del Castillo, Ribera *el Españoleto*, Morales *el Divino*, el capitán Juan de Toledo, Juan Carreño y Juan de Arellano. De los italianos: Ticiano, Guido Reni, Luca Giordano, Giulio Pippi Romano, Giovanni Francesco Guercino, Francesco Solimena y Pedro Orrente, y los flamencos Rubens, Teniers y uno de los Brueghel. Muchas otras obras de diversos autores figuraban en su colección, pero no se identificaron con claridad en los inventarios. Parte de las producciones de estos autores que figuraban en la citada pinacoteca, al incendiarse el palacio virreinal durante su gobierno, fueron devoradas por las llamas. Las que pudieron salvarse se exhibieron más tarde en galerías particulares de Bogotá, y algunas se retornaron a Europa en el siglo pasado. Dadivoso por temperamento, Caballero y Góngora repartió parte de sus sueldos y la mayor parte de su peculio, en obras de caridad y beneficencia, y especialmente en la distribución que hizo en 1785, para socorrer a sus diocesanos más necesitados, a consecuencia de las ruinas y desastres producidos por el terremoto ocurrido en ese año¹.

Nombrado para sucederle en el mando del virreinato Francisco Gil y Lemos, que después pasó al Perú, hizo entrega a éste del mando, en los primeros días de febrero de 1789. Días más tarde, con carta número 15 datada en Cartagena de Indias a 28 de febrero, remitía Gil y Lemos a Antonio Porlier, una carta de Caballero y Góngora fechada el día antes en Turbaco y un expediente remitido por éste, en el que se detallaban las diligencias efectuadas, para la vinculación que éste hacía de su biblioteca, coches y menajes de casa, para uso de los prelados que le sucedieran en el cargo, pidiendo para ello confirmación real. Decía el nuevo virrey, en su citada carta: «Tengo pr^e ocioso recomendar un establecimiento

¹ RESTREPO, *Op. cit.*, p. 46.

tan útil, tan loable, tan conforme a las intenciones de S. M. y tan consiguiente a las singulares demostraciones de caridad y beneficencia que ha dado este digno Prelado a sus Diocesanos. V. E. que ló conoce todo se servira obtener la R¹ aprobacion en los terminos que se desea, y que convienen p^a la perpetuidad y solidez de la fundacion. »

Por su parte Caballero y Góngora, decía en su carta que deseaba que su fundación se conservara en los términos que anotaremos en seguida, sin que sufriese, a ser posible, alteración alguna lo que proponía.

Resumiendo sus proposiciones a su parte más esencial, decían así :

1º Los futuros arzobispos se harían cargo de la biblioteca, coches y demás enseres, que figuran en el inventario, por medio de su mayordomo ;

2º Se obligaban a reponer las pérdidas y extravíos ;

3º Serían patronos de la vinculación el deán y cabildo metropolitano, quienes se obligaban a hacer respetar sus cláusulas ;

4º Al fallecimiento o traslado de un arzobispo, se debían reparar las pérdidas o extravíos de sus bienes o expolios ;

5º Copia de la escritura de vinculación se enviarían al provisor del arzobispado, deán y cabildo eclesiástico, para que constara el valor de los objetos ;

6º En los archivos del arzobispado y del cabildo eclesiástico se debian conservar escrituras, inventarios, entregas y avalúos, que se realizaren en lo sucesivo ;

7º Que en el libro becerro y en la tabla pública en que se asentaban los patronatos que ejercían el deán y cabildo eclesiástico, se anotase esta vinculación, para que se tuviese en cuenta en todos los tiempos.

Recibidas en España ambas cartas y el expediente, el Consejo Real de las Indias los pasó a su fiscal, quien al evacuar la consulta decía en su escrito « q^e deve ser aceptada p^r ceder en beneficio de

la instrucción pp^{ca}, en que tanto interesa el estado », lo que aprobó la Cámara del Consejo en sus consultas de 1 de julio y 5 de agosto, quedando de ello conforme el Rey. Por real cédula en Madrid a 15 de diciembre de 1789, se le comunicaba a Caballero y Góngora, a la sazón obispo de Córdoba (España), que se aprobaba la vinculación que había hecho de su biblioteca a sus sucesores en el Nuevo Reino de Granada, bajo las cláusulas y condiciones que propuso, y se le agregaba, que para más fiel cumplimiento del capítulo 6, se ordenaba que la Audiencia nombrase un delegado que asistiese a las juntas donde se hacía entrega de los bienes y revisación de los inventarios.

El contexto de dicha cédula, en su parte dispositiva, fué remitido con la misma fecha al virrey y al arzobispo, y al cabildo eclesiástico de Santa Fe de Bogotá ¹.

En la biblioteca que perteneció al virrey-arzobispo Caballero y Góngora, figuran en gran número las obras teológicas en sus distintas ramas, con otras referentes a las ciencias filosóficas en sus diversas clasificaciones, razonable existencia por el carácter eclesiástico de su poseedor. Abundan allí las obras jurídicas españolas e indianas, las históricas y sus auxiliares, las de ciencias naturales en sus diversas secciones; haciendo mención aparte de las pedagógicas y de las de preceptiva literaria y estética, las cuales no estaban prohibidas por las leyes trasladarlas a las Indias. Debemos hacer aparte mención especial de que figuran allí en buen número las obras griegas, latinas y españolas de pura ficción literaria, que como hemos visto en otra ocasión fueron autorizadas para llevar y vender en América por los ministros de la Inquisi-

¹ La documentación citada y consultada en este trabajo se conserva en el Archivo general de Indias, Sevilla, Audiencia de Santa Fe, Cartas y expedientes, 1789. Signatura antigua: est. 117, caj. 5, leg. 3. Signatura moderna: Leg. N° 710. MSS., originales, copias y borradores, papel con filigrana, formato de la hoja 30×21 cent., letra redonda e inclinada, interlinea muy variada, conservación buena. Hay duplicado en el est. 117, caj. 2, leg. 5 de la signatura antigua, que en la moderna se señala con el N° 637.

ción sevillana, v. gr. : las obras de Homero, Eurípides, Aristófanes y otros entre los griegos ; y entre los latinos las de Cicerón, Horacio, Séneca, Virgilio, Salustio, Ovidio, etc. ; de los españoles recordaremos a Cervantes, Quevedo, Lope de Vega, Iriarte, Fernando de Herrera y otros muchos más, que podrá leer el lector en el *Apéndice*, donde publicamos el catálogo de los libros donados por Caballero y Góngara.

Una vez más confirmamos que el rigor de las leyes coloniales no se cumplían, pues podemos ver ahora, que el Consejo Real de las Indias aprueba una donación en la que abundan las obras de pura ficción literaria, sin hacer objeción de ninguna clase ¹, a

¹ En la colonia se leyó de todo, ya entrando en formas legales la producción bibliográfica o de contrabando, por supuesto, que entre la gente culta. La Inquisición persiguió implacablemente a los libros que contenían proposiciones heréticas, las obras inmorales y las de exaltada imaginación aventurera como las desterradas novelas de caballerías, pero permitió libremente el paso de toda otra clase de obras literarias, incluyendo las de los clásicos griegos y latinos, novelas de cualquier índole, con excepción de las indicadas, comedias, autos y toda otra producción teatral. La poesía ocupó lugar preeminente entre los libros que se llevaron a las Indias. Las ciencias en todas sus manifestaciones, teórica y práctica, figuraban en gran escala en los envíos que se hicieron. Si su lectura no produjo un mayor apogeo de la cultura, se debe más bien a la poca difusión y a la carestía de los libros, por una parte, y por otra, los grandes problemas a resolver de la colonización, que sólo se vislumbraron al final del dominio español. Faltó también la iniciativa oficial para la mayor difusión de la cultura, y el interés de los gobernantes por la región bajo su mando. Las altas autoridades gubernativas persiguieron las obras que atacaban al poder real, sin embargo, una y otras obras, circularon profusamente en todas partes, impresas y manuscritas. Sobre lo dicho véanse para el Río de la Plata las siguientes obras : RICARDO ROJAS, *Los coloniales*, I, en *Obras*, vol. 10, pp. 45 y sig.; JOSÉ TORIBIO MEDINA, *El Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición en las provincias del Plata*, pp. 252 y sigs. Santiago de Chile, 1899; JOSÉ ANTONIO PILLADO, *Buenos Aires Colonial, Edificios y costumbres*, pp. 199 y sigs., Buenos Aires, 1910; JOSÉ TORRE REVELLO, *La potestad del rey de España sobre las misiones de los jesuitas*, en *Síntesis*. Buenos Aires, 1928 (abril), año I, nº 11, pp. 43-56; ABEL CHANETÓN, *En torno a un «Papel Anónimo» del siglo XVIII*, Buenos Aires, 1928, Editado por la Facultad de filosofía y letras, *Publicaciones del Instituto de investigaciones históricas*, número XL; RICARDO R. CAILET-BOIS, *Una supuesta conspiración de franceses en 1795*, en *Síntesis*, Buenos Aires, 1927 (octubre), año I, nº 5, pp. 237 y sigs.; RICARDO R. CAILET-BOIS.

pesar de figurar entre ellas una obra prohibida por el *Index*, que debió pasar clandestinamente a las Indias; nos referimos a *L'Esprit des lois* del enciclopedista Montesquieu.

JOSÉ TORRE REVELLO.

APÉNDICE

Nota de los Libros que quedan en este Palacio Arzobispal de Santa Fee, para uso de los Yllmos Sres. sucesores en la Dignidad por Donacion que hace de ellos el actual Exmo. Señor.

Coleccion Real Parisience de todos los Concilios.....	37 T. F.	
Bulario Romano.....	28 T. F.	
/Obras de Benedicto Decimo Quarto su Bulario.....	4 T. F.	f. 4 vta.
Duplicado de Ediccion post.....	4 T. en 2.	
Acta et decreta Canonizationis.....	2 T. en 1.	
De Beatificatione et Canonizatione.....	4 T. en 2.	

La muerte de Luis XVI comentada por un poeta colonial, en *Boletín del Instituto de investigaciones históricas*, Buenos Aires, 1927-1928, t. VI, pp. 249 y sigs. Véase: Oficio de la Inquisición de los Reyes al Comisario de Buenos Aires, mandándole secuestre un libelo difamatorio, Reyes y noviembre de 1777, en FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS, Sección de Historia, *Documentos para la Historia del Virreinato del Río de la Plata*, t. II, pp. 129 y 130, Buenos Aires, 1912. En el Archivo general de Indias, Sevilla, hemos visto las siguientes piezas manuscritas: Carta nº 279 del virrey Vértiz a José de Galvez: Da cuenta de haberse encontrado en poder de José Antonio Rojas, noventa y cinco pliegos traducidos al español de la *Historia de América*, de Robertson, Buenos Aires, 22 de enero de 1780, est. 124, caj. 1, leg. 16; la reproduce José TORIBIO MEDINA, en *Biblioteca Hispano-Americanana*, t. VI, fol. XXXII. Carta del mismo al mismo, nº 475, le avisa que remite la obra de Robertson y los pliegos traducidos que se hallaron en poder de José Antonio Rojas, Montevideo, 30 de abril de 1781, est. 122, caj. 5, leg. 14. Carta muy reservada nº 43 del virrey Arredondo a Antonio Valdés, da cuenta con copia de la orden que ha circulado sobre la introducción de personas y libelos contra el dominio español y la religión, Buenos Aires, 28 de enero de 1790, est. 122, caj. 7, leg. 11. Con las nuevas investigaciones a realizarse en los archivos nacionales y extranjeros se podrá muy en breve estudiar o ensayar casi definitivamente, la historia de la cultura en la América colonial, y en particular, en nuestro país, tarea en la que se haya empeñado desde hace tiempo, el *Instituto de investigaciones históricas*, de la Facultad de filosofía y letras, de la Universidad Nacional de Buenos Aires.

Questiones Canonicæ	2 T. en 1.
De Sinodo Diocesana	2 T. F. en 1.
De Sacrificio Missæ.....	1 T.
De Festis Domini et B. M. V.....	1 T.
Institutiones Ecclæ.....	1 T.
Bibliorum Sacrorum latinae versiones, seu vetus Italica...	6 T. F.
Biblia Critica, et criticisacri.....	13 T. F.
Montfaucon Collectio Patrum.....	2 T. F.
Cotelerii Patres Apostolici	2 T. F.
San Justino Filosof. y Mart.....	1 T. F.
San Yreneo	1 T. F.
Origenes Opera Omn.....	6 T. F.
San Hilario Pictav ^{se}	1 T. F.
San Basilio Magno.....	3 T. F.
San Gregorio Nazianc.....	2 T. F.
San Gregorio Niseno.....	3 T. F.
San Efren.....	
San Cirilo Jerosolim.....	1 T. F.
San Atanasio	3 T. F.
San Ambrocio	2 T. F.
San Geronimo	6 T. F.
San Juan Crisost.....	13 T. F.
San Agustín	11 T. en 9 F.
f. 5 /Sactancio Firmiano.....	2 T. en 4. ^o
San Optato.....	1 T. F.
San Cipriano Marti.....	1 T. F.
San Gregorio Turonense.....	1 T. F.
San Gregorio Magno.....	4 T. F.
San Juan Damasceno.....	2 T. F.
San Anselmo	1 T. F.
San Bernardo	2 T. F.
San Yldeberto.....	1 T. F.
San Leon magno.....	1 T. F.
Santo Thomas de Villan.....	1 T. F.
Corpus Juris Canonici.....	3 T. F.
Mariana Vetus et novum Testamentum.....	1 T. F.
De Divinis Catholice Ecclesiæ Oficiis.....	1 T. F.
Josephus Haver campi, opera Greca latina.....	2

Flavii Jphi de Antiquit Judaicis Bello Judacio &a.....	2 T. F.
Eusebii Pamphili Eclesiastica historia Grece et latina.....	3 T. F.
Bandurii imperium Orientale, seu antiquitates Constantino politano	2 T. F.
Histoire Eclesiastique par Fleuri.....	36 T. 4º.
/Ferraris Prompta Biblioteca	8 T. en 4º f-5 vta.
Historia Legal de la Bula de la C ^a	1 T. F.
Concilium Tridentinum cumnotis Galleniert.....	1 T. F.
Concilium Trident. Editio Matritensis Valde accurata.....	1 T. 4º
Constitutiones Tarraconenses	1 T. 4º peq. ^ñ o.
Colección de Providencias Diocesanas del Obpdо. de la Puebla le los Ang ^o	1 T. F.
Soto in quartum sententiarum.....	2 T. F.
Idem de Justicia, et Iure.....	1 T. F.
Dictionnaire du Droit canoniq ^e . 4º m ^{or}	4 T.
Berardi in Decret Guatiani.....	4 T.
Berardi in jus Eccles.....	4º 2 T.
Summa Divi Thome.....	4 T. F.
Discursos Politicos y Morales.....	1 T. F.
Melchionis Cani Opera.....	4º 2 T.
Fr. Francisci Vict. Relect ^s	4º 1 T.
Benjumea sobre Larraga.....	5 T.
Nueba Recopil. de Castilla.....	3 T. F.
Solorzano de Iure Indiar	2 T. F.
Villarroel Gov ^{no} Eccl.....	2 T. F.
Montenegro Parroco de Ynd.s.....	1 T.
Lagunez Tract. de fruct.....	1 T. F.
Ayora de Partition.....	1 T. F.
/Cerda R [!] Patron	1 T. F. f. 6
Fraso de Regio Patron.....	2 T. F.
Abreu vacant de Ynd ^s	1 T. F.
Partidas de Greg. Lopez.....	4 T. F.
Obras de Cochinchina.....	4º m ^{or} 6 T.
Heineccio Elem. juris.....	1 T.
Reglas para Ofic ^s de Secreta.....	1 T.
Colón de Escriv ^s	1 T.
Biblia Vulgata	4º men. 1 T.
Orator Christianus	1 T.

Granada Retorica.....	1 T.
Mayans Retorica	2 T.
Arte de Orár Evangelisam ^{te}	1 T.
Arte de Predicar.....	1 T.
De Sacra Ratione Concion.....	1 T.
Methode de precher.....	1 T.
La Clef de Sciences.....	1 T.
Regnault Logique	1 T.
Methaphysique	1 T.
Pieces d'Eloquence del Acad Fran.....	2 T.
Harangues d' Eschine y Demost.....	1 T.
Ouvres de M ^r Thomás	2 T.
Clarorum Virorum Epist.	16º 1 T.
Explicacion de la Bula de Cruz.....	1
f. 6 vta. /Observations Theolog. et Mor.....	3 T.
Analisis de la Obra de Benito 14.....	1 T.
Dictionnaire portatif des Conciles.....	1 T.
Histoire de Heresies	4 T.
Compi. Apolog. de la Relig. p ^r Gallo.....	1 T.
Histoire Ecclesiast. par Fleuri.....	36 T.
Fonseca vida de Christo y del amor de Dios.....	5 T.
Obras y Cartas de Santa Thereza.....	6 T.
Doctrinas practicas de Calat.....	2 T. F.
Obras del S ^r Barcia.....	9 T. F.
Doctrina Cristiana.....	2 T. F.
Direct. ^o Parroquial	1 T. F.
Luz de Verdades Cathol.....	1 T. F.
Calatayud Missiones y Serm ^s	2 T.
Ydem. Exercicios p. ^a Ecos.....	1 T.
Ydem. Doctrina practica à Sacerd ^s	1 T.
Ydem. Methodo pract. Doctrinal.....	1 T.
Ydem. Ventas y Compras.....	1 T.
Sanchez Canciones	1 T.
Rodriguez Exercicios	3 T.
Le Dictionnaire Chretien.....	1 T.
Biblioteque des Predicateurs.....	21 T.
Dictionnaire Apostolique	12 T.
Vida de la M. Mariana de S ⁿ Jose.....	1 T. F.

/Vida en Verso de la Reyna Maria Estrada.....	1 T.	f. 7
Vida de San Carlos Borromeo.....	1 T.	
Ydem. en francés del V ^o Palafox.....	1 T.	
Ydem. de D. ^a Luisa de Carvajal.....	1 T.	
Ydem. de D ^r Mtro. Juan de Avila	1 T.	
Ydem. del Yllmo. Vasco de Quiroga.....	1 T.	
Ydem. del S. ^r Cardenal Cisneros.....	2 T.	
Ydem. del Yllmo. D. Fr. Bartt ^{me} de los Mart ^s	1 T.	
Año Christiano de Croiset.....	18 T.	
Tratado del Govno. de las Parroq ^s	1 T.	
Catecismo de Nantes.....	1 T.	
Pasteur instruit.....	3 T.	
Roa Singular locor	1 T.	
Les Caracteres de te Ofraste.....	1 T.	
Obras de Lorenzo Gracian.....	1 T.	
Manuscripto de la Aparicion de N. S. de Guadalupe de Mexico	1 T.	
Estudio de la Verdad.....	1 T.	
L. Amour de Dieu.....	1 T.	
Muerte prevenida.....	2 T.	
Belarm. de oeterne felicit S. S.....	1 T.	
Pensees de M ^r Paschal.....	1 T.	
De Duellis.....	12. ^o	1 T.
Devotion a la V ^t e Vierge.....	1 T.	
Penitence du Careme.....	1 T.	
Meditations pour tous les jours de l'année.....	1 T.	
/Traite del'Esperence Chretienne.....	1 T.	f. 7 vta.
Puente Meditaciones.....	3 T.	
Mortt. Chretienne.....	1 T.	
Traite de la Gloire.....	1 T.	
Le Combat Espirituel.....	1 T.	
Mes Eucharistico	1 T.	
San Rafael Custod. de Cordova.....	1 T.	
Pastoral del Yllmo. S. ^r de Guadal.....	1 T.	
La del S. ^r Valero.....	1 T.	
De San Franc. ^o de Sales a Curas y Confesores.....	1 T.	
Ynstruccion Pastoral del Arzob ^p de Leon de Francia dos exemplares	2 T.	

Pastorales del Sor. Montalvan.....	1 T.
Cartas del S ^r Guevara censuradas p ^r Rhua.....	1 T.
Espejo de la Juventud.....	1 T. F.
Navarrete Conservación de Monarquias.....	1 T. F.
L'ouvre naturel des sociétés polit.....	1 T. F.
La falsa Filosofia Crim. de Est.....	6 T.
Oracle de nouveaux Philosoph.....	2 T.
Des Corps politiques.....	3 T.
Discours politiques de Hunie.....	3 T.
Essai de Locke.....	4 T.
Del' Esprit des Loix [Montesquieu].....	1 T.
f. 8 /Manuel du Philosophe	1 T.
Simancas de Republica	1 T.
Fran ^{eo} Patricio del Reyno.....	1 T.
Ayala de jure de oficijs bellic.....	1 T.
Belarm de Officio Princip	1 T.
Letres Provinciales el segundo Tomo.	
Ynstruccion a los Principes	1 T.
Discours politiques sur Richel.....	1 T.
Obligacion de los Amos y de los Criados.....	1 T.
Catorce Quad ^s á la rustica, extractos de la Sociedad Bas- cong. y su ensayo.	
Extractos de la misma en pasta de 71, 72 y 73.	
Otro de 74. Estatutos de la misma en pasta.	
Nouvelle methode, pour pomper le mauvais air des vain... ..	1 T.
Traité d'horlogerie.....	1 T.
Manoeuvre des Vaissaux	1 T.
Rubalcaba Comerc. ^o de Yndias.....	1 T.
Real Comp. ^a de Com. ^o de Catalanes.....	1 T.
Nueva Tarifa de los Cristales de la fab ^{ca} de S. M.....	1 T.
Yndust ^a popular dos exemp ^s . Otro en pasta.....	
Idee d'un Citoyen.....	1 T.
Les manrs [?].	2 T.
Le Pere avare.....	3 T.
L'ami du Prince	1 T.
L' ami de la Patrie	1 T.
f. 8 vta. /L'ami des Enfans.....	1 T.
L'ami des jeunes gens.....	1 T.

L'ami des femmes.....	1 T.
L'ami du peuple.....	1 T.
L'ami des filles.....	1 T.
Education des enfans.....	2 T.
Education Moral	1 T.
Instruction de la jeunesse	1 T.
Sermons Choisis	14 T.
Jarris Sermons.....	4 T.
Recueili de Sermons.....	4 T.
Prones de Soli	4 T.
Sermons de Cheminais.....	2 T.
Sermon: de Charaud.....	3 T.
Sermons de Giroust.....	3 T.
Sermons de Seguy.....	2 T.
Paneguiriques du meme	2 T.
Sermons de la Roche.....	2 T.
Oraisons funebres.....	8 T.
Prones et panegiriq. de Ballet.....	6 T.
Letres et opuscules de Bossuett.....	2 T.
Espritt de Bossuett.....	1 T.
Meditations de Bossuett.....	4 T.
Sermons. Conference, penseés, sentimens, et petit careme de Masillien	14 T.
Ynstructions de l'eveque de Soistons.....	7 T.
Anée Evangelique	4 T.
Homelies de Monmorel desde el Quinto hasta el decimo Tomo	6 T.
Sermons de Pagaud.....	3 T.
Sermon de la Rue.....	4 T.
/Sermons de Flechier.....	4 T.
Ynstrucciones de S ⁿ Carlos ocho exemp ^s en pasta, y más de Doce en Pergam. ^{no}	f. 9
Histoire universelle par une société des Gens de letres	36 T.
Histoire des Voyages.....	19 T.
Voyages Autour du monde.....	4 T.
Voyage au pole boreal.....	1 T.
Histoire de la Marine	3 T.
Histoire Navale d'Angleterre	3 T.
Itinerario, O methodo apodemico de viaj ^r	1 T.

Elog. historico de D. Blas Ant. ^o Nasarre.....	1 T.
Prauves del histoire	1 T.
Histoire de thucidide Dos partic.....	1 T.
Mercure Galan Sexto Tomo.....	12 T.
Diccionario de Moreni.....	10 T. F.
Hist. ^a de la Casa de Lara.....	4 T. F.
Mariana de Rebus Hispan.....	2 T.
Cronica de D. Alonso Octabo del Rey D ^r Pedro y Co- lección de las de Castilla papelg ^{dº} y pasta hermosa	4 T.
Otro Juego en papel menor.....	4 T.
Histoire de Puffedorf.....	8 T.
Vaillant Numism ^{ta} Siriae.....	1 T. F.
Ydem Numism ^{ta} Græca	1 T.
Ydem. Hist. ^a Ptolemeor.....	1 T.
Vitruvij Architect	1 T.
Goltrij Julius Cæsar.....	1 T.
Ydem. Fasti Magistrat.....	1 T.
Ydem. Ymagenes Ymperat.....	1 T.
Ydem. Cæsares Augusti.....	1 T.
Berni. Titulos de Castilla.....	1 T.
f. 9 vta. /Osorio de Rebus Eman.....	1 T.
Histoire de Charles V.....	2 T.
Viage del Principe D. Felipe.....	1 T.
Memor ^s de Felipe de Com ^s	1 T.
Guerras Civiles de Francia.....	1 T.
Nobiliario del Conde D. Pedro.....	1 T.
Cardenas Ensayo Cronol.....	1 T.
Hist. ^a del Obispado de Guadix.....	1 T.
Cronica del Condest. de Portugal.....	1 T.
Pinelo Biblioteca Orientt. y Occ.....	3 T.
Blasón de los Galvez.....	1 T.
Papel contra el Voto de Sant. ^o	1 T.
Ced ^s del Rey de Portugal sobre Establecimiento de Es- cuelas	1 T.
Viage Santo de Amb. ^o de Morales.....	1 T.
Comer. ^o antig. de Barcel.....	2 T.
Noticia de la California	3 T.
Noticias Americ. de Villoa.....	1 T.

Flores Reynas	2 T.
Viage de Esp. ^a de Pons.....	4 T.
Aristotelis Opera	4 T. F.
Euripidis Tragedia ^e	1 T. F.
Poetae Greci	2 T. F.
Herodoti Hist. ^a Græco Latt. Londini	1 T.
Ydem. Lugduni Batavor.....	1 T. F.
Diodori Sicu <i>i</i> Bibliot	2 T. F.
Publij Virgilis Opera.....	3 T. F.
P. Terentij Comædia ^e	1 T.
L. Annei Senecæ Opera.....	1 T. F.
Quintilianus de Caperon.....	1 T. F.
Ovidij Nasonis Op. ^a	4 ^o 4 T.
M. T. Ciceronis Opera.....	4 ^o 9 T.
C. Ju <i>ij</i> Cæsar Comment.....	4 ^o 1 T. f. 10.
/M. Annae Lucani Pharsalia	2 T.
L. A. Senecæ Tragedia ^e	4 ^o 1 T.
Cornelij Taciti Opera.....	4 ^o 4 T.
Homeri Ilias	4 ^o 1 T.
Ejusd Odisea	4 ^o 1 T.
Xenifontis de Cyri instit ^t	1 T.
Aristophanis Comædia ^e	4. 1 T.
Auli Gellij Nōctes Atticæ	1 T.
C. Salustius	4 ^o 1 T.
Aur. Vict. Compend. Rom. hist.....	1 T.
Eutrop Rom. hist. braviar.....	1 T.
Epitetus	2 T.
Senecæ Opera	8 T.
Senecæ Tragedia ^e	8 T.
L. An: Senecæ et P. Syni Mimi ett. aliorum sententia ^e ...	1 T.
Plauti Comædias	8 3 T.
Horaci Traduit en Fran.....	12 2 T.
Ydem. con notas del P. Rodellio.....	2 T.
Obras de Mena.....	1 T. F.
Araucana de Ercilia.....	1 T. F.
Pasion del Hombre Dios.....	1 T.
Obras de Yriarte.....	2 T.
Lexicon Arabicum	1 T.

Obras de Quevedo	6 T.
Obras de Cervantes de Salas.....	1 T.
El Macabeo.....	1 T.
Vega Jerusal Conquistada.....	1 T.
Barnuevo La Numantina.....	1 T.
f. 10 vta. /La Toledana discreta.....	1 T.
Templo Militante	1 T.
Obras Poeticas posthum ^s y la Burrumaqui de D. Al- vares de Toledo.....	1 T.
Lusiadas de Camoens en Cast. ^o	1 T.
Varios Proverbios Concordad ^s	1 T.
Obras de Cancer y Velasco.....	1 T.
Otro exemplar del mismo.....	1 T.
El Caballero Determinado.....	1 T.
Montiano Traged ^s Espan ^s	1 T.
Valdivieso Expocit ^o de los PSalmos.....	1 T.
Academias Morales	1 T.
Amphiteatro Sagrado	1 T.
Obras de Viloa.....	1 T.
Sacra y humana Lira.....	1 T.
Obras de Mendoza.....	1 T.
Obras de Montoro	2 T.
Obras del Conde de Villamed. ^a	1 T.
Torres Cythara de Apolo.....	1 T.
Obras de Zárate.....	1 T.
Lope de Vega La circe.....	1 T.
Rimas de Lupercio.....	1 T.
Comedias de Cervantes	2 T.
Poesias de Solis.....	1 T.
Juventud Triunfante.....	1 T.
Obras de Carrillo.....	1 T.
Gozo y Corona de Granada.....	1 T.
Aula de Dios.....	1 T.
f. 11 /Obras de D ^r Diego de Mendoza.....	1 T.
Obras de Herrera.....	1 T.
Rimas del Licenciado Burguillos.....	1 T.
Versos de Fernan ^{do} de Herrera.....	1 T.
Obras de Esquilache.....	1 T.

Lopez Filosop. Antg. Poett.....	1 T.
Lope Justa Poetica	1 T.
Obras de Anast. ^o Pantal. ⁿ dos exempl ^s	
Lope Poema de S ^a Ysidro.....	1 T. en 8. ^o
Lope Rimas Sacras	1 T. 8. ^o
Soto Alabanz. ^s de Dios.....	1 T. 8. ^o
Ledesma Conceptos	1 T. 8. ^o
Dolce Poeti	1 T. 12. ^o
Obras de Silvestre.....	1 T. 12. ^o
Pastores de Belen.....	1 T. 13. ^o
Virgilio en Verso Castello ^o	1 T.
Ovidio en Verso Castello ^o	1 T.
Escrevelio Diccion. Greco lat.....	1 T.
Alfabett. Grec	1 T.
Vocabulista Arabe.....	1 T.
Gramat. Hebrea	1 T.
Vatabl. Duodec. Prophetæ.....	1 T.
Introduct ^r á la Langue Grecque.....	1 T.
Brevis Gram. Græca.....	1 T.
Lingua Turcica.....	1 T.
/Gramatica de la Lengua Castell. ^a	1 T. f. 11 vta.
Ortografia Castell. ^a	1 T.
Gram. Espan ^a , e Italiana.....	1 T.
Pront. Triling Catal. Esp ^l . Franc ^s	1 T.
P Salt. ^o en Hebreo.....	1 T. 16. ^o
Gramatica y Vocab. ^o Espan ^a ytal. ^o	3 T.
Newton Principia Philosoph	4 T.
Observac ^s Astronom ^s de Cadiz.....	2 T.
Construc ⁿ d'un Telescop ^e	1 T.
Arte de navegar.....	1 T. F.
Traite de Navigation.....	1 T.
Manoeuvre des vaissaux.....	1 T.
Trait ^e du Navire	1 T.
Bezout Mecanique.....	2 T.
Yd. Navigation.....	1 T.
Yd. Aristhmetique	1 T.
Trigonometria aplicada á la naveg ^{on}	1 T.
Tosca comp. ^o mathemat ^e	9 T.

Lardizab.	Enferm ^s de Marina.....	1 T.
Georgij Chey n ^a ei tratatus de Sanitate tuenda, vitaque pro- ducena	1 T.	
Mavsilij Ficini Devita	1 T.	
Considerations Sur la Marine de France	1 T.	
Discursos sobre la ingenuidad del Arte de la Pintura.....	1 T.	
Valdés uso de los anteojos.....	1 T.	
f. 12 /Ensayos para las ciencias y art ^s	1 T.	
Essai Sur la Science de la Guerre.....	1 T.	
Histoire Naturelle de Bufon	17 T.	
Dictionnaire de Phisique.....	3 T.	
Agriculture complete.....	4 T.	
Manuel du jardinier.....	1 T.	
Curiosités de la Nature seg ^e . partie	1 T.	
Elemens d'Agricul	Tomo 1º	
Traité de la Ganance	1 T.	
Agriculture Esperimental	1 T.	
La felicité publique dans les Labouret. ^{rs}	1 T.	
Traité des Grains.....	1 T.	
Lebon fermier	1 T.	
Duhamel Exploitat ⁿ des bois.....	2 T.	
Ydem. Elemens d' Archit. Nav.....	1 T.	
Ydem Traité de la Corderie.....	1 T.	
Ydem Transportides bois	1 T.	
Herrera Agricul. impr ⁿ aut.....	1 T.	
Ydem. impres ⁿ más moderna.....	1 T.	
Reglamento del R. ¹ Montepio de Cosecheros de Malaga.....	1 T.	
Jardin de la Quintinie.....	2 T.	
Maison Rustique	2 T.	
Gentil homme cultivat ^r	4 T.	
Dictionnaire d'Agricul	2 T.	
Fontes des Mines.....	2 T.	
f. 12 vta. /Agricola Deremetallica.....	1 T.	
La nueba grande y relumbrante antorcha de las Costas de del Mar vn fol max. ^o	1 T.	

Vna porcion de exemplares del Librito,, indice practico moral, del de
Hortal,, Oficio Divino y del Recet.^o Manual y los Globos Celeste y Te-

rrestre, y el Mapa de Ap.^o.—Nota que aqui debe darse por incluso el Catesby, pues aunque está en poder de Mutis, lo embriara, por tener el otro exemplar suyo igual. Tambien hé puesto en esta Librería el Quad^{to} de anotac^s a las facultades solitas, forrado en raso verde y con manillas de plata. Y se agregaran los Libros que hubieren quedado de la aver.^a de los 3 Caxones, que trahia D. Mariano Montenegro, de cuya remicion está encarg^do D. Pedro Diago.—Santa Fee veinte y nuebe de Noviembre de mil setecientos ochenta y ocho — Diego de Vgalde ¹.

¹ Intercalado en los folios 4-12 vta. del expediente remitido por el doctor Antonio Caballero y Gongora con carta de 27 de febrero de 1789. Véase la diagnosis externa en la nota penúltima del texto.